

Faire confiance à Dieu dans les moments difficiles

Apocalypse 11:1-2, 19

« Et on m’a donné un roseau comme à une verge : et l’ange s’est levé, disant : Lève-toi, et mesure le temple de Dieu, et l’autel, et ceux qui l’adorent. Mais la cour qui est sans le temple laisse de côté, et ne le mesure pas; car elle est donnée aux païens : et la ville sainte marchera sous les pieds quarante et deux mois. (Apocalypse 11:1-2)

« Et le temple de Dieu fut ouvert dans le ciel, et on voyait dans son temple l’arche de son testament : et il y avait des éclairs, et des voix, et des tonnerres, et un tremblement de terre, et une grande grêle. » (Apocalypse 11:19).

Comment travaillez-vous à travers une lecture difficile, en étudiant des versets que vous ne comprenez pas?

Cherchez le Seigneur, Sa Sagesse, Sa Miséricorde, sachant que Ses voies sont beaucoup plus élevées que celles des hommes.

Étudiez ses paroles, réfléchissez à toutes leurs significations ; demandez-lui la sagesse qu’il a promis de donner

Cherchez les moyens d’appliquer ce que vous avez étudié; poser la question : « Comment devrais-je vivre ? »

Le passage qui nous est présenté introduit ce que beaucoup considèrent comme le chapitre le plus difficile du Livre de l’Apocalypse de Jésus-Christ. La raison principale de cette difficulté est que le passage contient un certain nombre d’objets, de personnes, de temps et de lieux qui pourraient être pris au sens propre ou figuré. Aucun prédicateur, aucun interprète, ne serait sage d’être dogmatique quant à son interprétation de ce passage. Il y a tout simplement trop de difficultés à surmonter pour être dogmatique. Voici quelques exemples tirés des 2 premiers versets.

Que savons-nous des objets de ce passage ? (voir les notes de bas de page ci-dessous)

Un roseau^[ii] comme une tige : l'épi ou la tige d'une plante commune qui poussait plusieurs pieds de haut, mais pouvait être brisée en morceaux pour diverses utilisations, y compris la mesure ; un roseau céleste pour mesurer^[iii]

Le temple^[iiii] de Dieu : Utilisé du temple de Jérusalem dans le Nouveau Testament.^[iv] Également utilisé comme description pour les congrégations du Nouveau Testament, et « le temple de mon Dieu » dans le ciel^[v]

La ville sainte : la Jérusalem terrestre en Israël et la Jérusalem céleste^[vi]

Comment aborder ce passage

Mais notre incapacité à être certains de tous ces objets ne signifie pas que ces versets sont sans signification pour nous aujourd'hui. Non, l'exemple que le psalmiste nous donne un modèle de réflexion attentive : « **Je méditerai dans tes préceptes, et j'aurai du respect pour tes voies** » (Psaume 119:15). Oui, même dans les moments les plus difficiles, nous pouvons prier avec le psalmiste : « **Que les orgueilleux aient honte ; car ils m'ont traité de manière perverse sans cause : mais je méditerai dans tes préceptes** » (Psaume 119:78). Apocalypse 11 peut nous apprendre à faire confiance à Dieu dans les moments difficiles et à lui rendre gloire.

Malheur

Ce sur quoi presque tous les commentateurs de ce passage peuvent s'entendre, c'est ceci : La phrase « **il est donné aux païens** [les nations] ... » représente le pouvoir donné aux ennemis de Dieu. Et, comme Satan dans le Livre de Job, les ennemis de Dieu utilisent ce pouvoir pour persécuter le peuple de Dieu. Qui leur donne ce pouvoir ? Et pourquoi

Dieu permettrait-Il à Son peuple de traverser ces épreuves moqueuses ?

Qu'apprenons-nous sur le Seigneur dans ce passage ?

En utilisant le modèle qui nous est donné dans les Psaumes 119:15 et 78, nous pouvons chercher le Seigneur dans ce passage. Qu'apprenons-nous directement sur son caractère ou indirectement de ses œuvres ? Comment pouvons-nous voir sa gloire ?

Dieu, le Donateur

Plus de quarante fois dans le livre de l'Apocalypse, Dieu est décrit comme donnant quelque chose aux hommes et aux anges. Parfois, ce don est une référence au pouvoir donné aux ennemis de Dieu. Parfois, Dieu le Donateur donne de l'endurance à Son peuple ; Il donne également des réponses à leurs prières et promet de donner des récompenses. Parfois, Jean recevait quelque chose d'un ange, mais l'autorité de le faire venait clairement de Dieu.

Ce qui est assez surprenant au verset 2, c'est que les ennemis de Dieu ont le pouvoir de piétiner ce que Dieu désigne comme saint. Lorsque le peuple de Dieu subit la persécution des nations, il serait tentant de penser que Dieu n'est pas un bon donateur. Mais même le Fils de Dieu a enduré ce mal en sachant pertinemment que Son Père avait accordé le pouvoir aux méchants. Jésus a dit à Pilate qu'en tant que gouverneur de Judée, il ne pouvait avoir aucun pouvoir ou autorité sur Jésus si cela ne lui avait pas été donné d'en haut (Jean 19:11).

Dans le Psaume 19, David écrit : « **Les statuts de l'Éternel sont justes, réjouissant le cœur : le commandement de l'Éternel est pur, éclairant les yeux** » (Psaume 19:8). Les statuts (ou préceptes) et les commandements de Dieu « indiquent la précision et l'autorité avec

lesquelles Dieu s'adresse à nous... »^[viii] Pensez à l'impact des préceptes et des commandements de Dieu dans ces versets. Ils font que le cœur du croyant se réjouit ; dans ce monde sombre, avec toute sa confusion éthique et morale, les commandements de Dieu nous donnent la lumière pour nos yeux. Dans le service d'aujourd'hui, nous avons chanté les hymnes de l'amour de Dieu. Ces hymnes nous ont rappelé le Dieu qui nous aime et s'est donné pour nous. Dieu est le Donateur, et nous pouvons Lui faire confiance pour nous donner de bons dons. Dans Apocalypse 11:1, l'apôtre Jean a reçu un roseau avec lequel mesurer. Qu'est-ce que cela nous dit au sujet du Seigneur ?

Dieu le Juge de tous

Avant d'entrer dans les détails de ce que signifiait le bâton de mesure ou même de ce qui a été mesuré, cherchons le Seigneur. Dieu est le Donneur et, dans ce cas, Il a donné à l'apôtre quelque chose avec lequel mesurer. En d'autres termes, c'était une norme donnée par Dieu. Cela nous rappelle que Dieu est le Juge de tous. Sa Justice est cette norme par laquelle nous mesurons ce qui est juste.

Comprendre cette mesure est l'un des éléments les plus importants de la façon dont vous voyez le monde. Lorsque Léonard de Vinci a esquissé son célèbre « Homme de Vitruve », il a présenté artistiquement le concept: « *L'homme est la mesure de toutes choses* ». Vous pouvez le voir quand vous voyez l'homme mesurer avec les bras tendus dans un cercle et un rectangle.

De Vinci a dérivé ce concept de Vitruve. C'était un architecte romain qui croyait que les dimensions et les proportions du corps humain étaient des normes importantes pour la terre et les cieux. De ces hommes, l'humanisme tire son principe central : « *L'homme est la mesure de toutes choses*. » Pourtant, dans Apocalypse 11:1, le roseau – la norme – est donné par Dieu. Alors, comment le voyez-vous? L'homme est-il la mesure de toutes choses ? Ou Dieu est-il la mesure de toutes choses

? Vous pouvez résoudre ce problème de manière pratique, en utilisant les Écritures. Vous mesurez-vous bêtement par les autres (2 Corinthiens 10:12) ? Ou vous mesurez-vous à « la mesure de la stature de la plénitude du Christ » (Éphésiens 4:13) ?

Mesurer le temple correspond aux images que nous trouvons dans Ézéchiél 40:3 (et suivants) et Apocalypse 21:15. Cet acte de mesurer le temple correspond aussi à ce que nous trouvons dans Zacharie 2:1-5. Dans Apocalypse 11, Jean a reçu le commandement de mesurer avec précision le temple, l'autel et ceux qui y adorent. Contrairement au mal piétinant des nations païennes, le temple et le peuple semblent honorer Dieu avec un culte authentique.

Dans l'Ancien Testament, certains de ceux qui ont reçu une révélation spéciale de Dieu étaient appelés « voyants ». Dans 2 Chroniques 16:9, Hanani le Voyant dit au roi Asa de Juda : « **Car les yeux de l'Éternel courent partout sur la terre, pour se montrer fort en leur faveur de ceux dont le cœur est parfait envers lui.** » Ainsi, même maintenant, Dieu le Donateur, le Juge de tous, le Juste Propriétaire regarde nos cœurs. À quoi ressemble votre cœur, selon son juste standard ? Dieu donne Sa force à ceux qui poursuivront une relation étroite avec Lui.

Maintenant, quant à ce que représente le roseau, les commentateurs sont en désaccord large. Certains insistent sur le fait qu'il s'agit d'une référence à la Parole de Dieu, à la Réforme protestante et/ou à l'impression rapide de la Parole de Dieu via la presse de Gutenberg. Certains disent que le temple est une référence à l'église. D'autres soulignent le caractère juif du temple en tant que bâtiment réel dans l'avenir de l'Israël national. Mais de toute évidence, l'acte de mesurer avec une norme donnée par Dieu indique la propriété de Dieu sur tout. Il est le Juge; Il nous donne les normes justes avec lesquelles mesurer.

Le Dieu qui habite avec les hommes

Même s'il y a des désaccords sur ce à quoi le temple fait référence, presque tout le monde est d'accord sur un point : le Temple nous rappelle que Dieu habite avec les hommes. Toutes les références au Tabernacle et au Temple indiquent l'accomplissement à venir : **« Et j'ai entendu une grande voix du ciel dire : Voici, le tabernacle de Dieu est avec les hommes, et Il demeurera avec eux, et ils seront Son peuple, et Dieu lui-même sera avec eux, et sera leur Dieu »** (Apocalypse 21:3). Le Fils de Dieu, Emmanuel, a accompli dans Matthieu 1:23 ce qui a été prophétisé dans Ésaïe 7:14. Quelle est la signification de « Emmanuel » ? **« Voici, une vierge sera avec l'enfant, et donnera naissance à un fils, et ils appelleront son nom Emmanuel, qui est interprété comme étant Dieu avec nous. »**

*Emmanuel, Dieu habite avec les hommes, le miracle de Bethléem !
Dieu a donné à son Fils, son Agneau promis, le sacrifice pour les péchés de l'homme,
pour sauver les pauvres pécheurs comme moi, pour sauver pour toute l'éternité,
pour amener ses nouveaux fils adoptifs à la gloire par son Promis.*

Le temple de Dieu dans Apocalypse 11:1 parle d'un temple terrestre, piétiné par les nations. Beaucoup d'entre nous seraient d'accord pour dire que cela signifie qu'un nouveau temple sera construit à Jérusalem sur le mont du Temple. Ceux d'entre vous qui sont allés à Jérusalem récemment ont probablement vu la façon dont le peuple juif se prépare à cela. Mais le verset 19 parle du temple dans le ciel, où Dieu demeurera éternellement avec son peuple. Le vrai point est le suivant : Dieu habite avec les hommes !

Le Dieu qui doit être adoré et loué

La référence à l'adoration nous rappelle que Dieu cherche de vrais adorateurs. Comme Jésus l'a exprimé dans Jean 4:23, « **Mais l'heure vient, et maintenant est, où les vrais adorateurs adoreront le Père en esprit et en vérité : car le Père cherche à l'adorer.** » Honorons-le aujourd'hui avec un véritable culte du fond du cœur. L'acte de mesurer les fidèles peut se référer à la quantité ou peut se référer à leur qualité. Dans les deux cas, Dieu connaît les siens.

Le Dieu qui est saint

La référence à la ville sainte nous rappelle indirectement que Dieu est Saint. Dieu est Saint et Il met Son peuple à part à la sainteté (Éphésiens 1:4; 4:24, Colossiens 3:12). Les références que nous trouvons à « la ville sainte » (Matthieu 4:5 ; 27:53) nous rappellent que Dieu réserve également des places spéciales pour Sa gloire.

Le Dieu qui est souverain, même sur le mal

Le fait que le Saint Juge, le Vrai Dieu par-dessus tout, le Donneur de tous les bons dons donnerait Sa ville sainte aux Gentils est déroutant. Pourtant, cet acte nous rappelle que Dieu est le Roi Souverain qui règne sur le mal. Pour Ses desseins, Il donne ce qui est saint pour être piétiné par les nations.

Mais ce n'est que pour un temps précis. Ceux d'entre nous qui prennent ce passage pointent littéralement vers les 42 mois, ou les 3 dernières années et demie de la 70^e semaine de Daniel (Daniel 9:27), dont il est question dans Daniel 12:7 et Apocalypse 12:14. Mais même ceux qui prennent ces chiffres pour signifier autre chose seraient d'accord avec nous pour dire que Dieu est Souverain, même sur le mal.

Notre Dieu règne ; tout se déroule selon Son plan. Nous pouvons faire confiance à Dieu, même dans les moments difficiles. Le contrôle souverain de Notre Seigneur est évident dans la puissante démonstration du verset 19 : « **Et le temple de Dieu a été ouvert dans**

le ciel, et il y a eu dans son temple l'arche de son testament : et il y avait des éclairs, des voix, des tonnerres, et un tremblement de terre, et une grande grêle. » (Apocalypse 11:19).

Comment devrais-je alors vivre?

Étudiez ses paroles, réfléchissez à toutes leurs significations ; demandez-lui la sagesse qu'il a promis de donner

Cherchez les moyens d'appliquer ce que vous avez étudié; poser la question : « Comment devrais-je vivre ? »

- Continuez à chercher le Dieu de la Parole dans la Parole de Dieu; méditez sur Ses préceptes et apprenez à respecter Ses voies. Il est le Dieu qui doit être adoré et loué.
- Dans une société perverse, faites confiance au Seigneur qui nous donne la norme juste pour notre croyance et notre pratique.
- Préparez-vous aux moments difficiles en sachant que Dieu donne parfois aux méchants le pouvoir sur Son propre peuple pendant un temps précis afin d'accomplir Son dessein.
- Souvenez-vous du don précieux de Jésus-Christ par Dieu – Emmanuel – et réjouissez-vous que Dieu habite avec les hommes. Dieu a envoyé son Fils pour être le Sauveur du monde et son peuple demeurera avec lui pour toujours.
- Faites confiance au Seigneur dans les moments difficiles, car il gouverne sagement en tout temps. Rappelez-vous que le monde n'échappe pas à tout contrôle; Dieu est en contrôle total. Dieu connaît l'identité de Ses peuples et Dieu planifie l'adversité de Ses peuples. Il fait toutes choses pour Sa propre gloire.
- Rappelez-vous que vous pouvez faire confiance à Dieu dans les moments difficiles.

*Pasteur Gordon Dickson, Calvary Baptist Church, Findlay,
Ohio <https://www.cbcfindlay.org/trusting-god-in-hard-times/>*

^[i] Le mot grec *kalamos*

^[ii] Matthieu 11:17 ; 12:20; 27:29-30, 48; 3 Jean 1:13, Apocalypse 21:15-16

^[iii]^[iii] Le mot grec *naos*

^[iv] Matthieu 27:5, 51 ; Jean 2:20

^[v] 1 Corinthiens 3:16,17 ; 6:19, Éphésiens 2:21, Apocalypse 3:12

^[vi] Daniel 9:16, 24, Matthieu 4:5 ; 27:53, Apocalypse 21:2, 10 ; 22:19

^[vii] Derek Kidner, [*Psaumes 1-72: An Introduction and Commentary*](#), vol. 15, Tyndale Old Testament Commentaries (Downers Grove, IL: InterVarsity Press, 1973), 117.